

Síntesis Informativa

19/octubre/2023

SECRETARIO

Ante menor disponibilidad de agua, plantea Sader programa de reconversión productiva a oleaginosas

Lo anterior lo expresó el **titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula**, quien añadió que, "es un proceso en que los agricultores tendrán que ir migrando de los cultivos tradicionales, que son trigo y maíz, hacia cultivos de menos demanda de agua y que tengan un buen mercado". Cada vez –recalcó– vamos a tener menos disponibilidad de agua y mayor incertidumbre respecto a la precipitación pluvial, por lo que la reconversión y uso de materiales que tienen más tolerancia al agua es parte de la discusión. **La Prensa**, PP 1

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001042nc.pdf

<https://www.tierrafuerte.mx/ante-menor-disponibilidad-de-agua-plantea-sader-programa-de-reconversion-productiva-a-oleaginosas/>

Mosaico rural / Mujeres, base de la transformación del sector primario mexicano / Luis P. Cuanalo Araujo

El campo las necesita, sin ellas no hay alimentos y no hay país...", fue el acertado comentario del **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, en el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales. Cabe destacar que si bien hemos avanzado en igualdad de género en el sector agroalimentario, aún tenemos mucho camino por delante, sobre todo en temas relacionados con la tenencia de la tierra, la herencia en la posesión legal de los predios e incluso, el matrimonio a temprana edad, entre otros. **Contra Réplica**, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000146nc.pdf

SECRETARÍA

(B-481) Se reúnen ASA y el sector de la agroindustria de la caña de azúcar para atender temas sobre combustibles sostenibles de aviación

Como parte de los trabajos que realiza la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), encabezados por Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), para alcanzar la meta que se han fijado los estados miembros de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) de cero emisiones netas de gases de efecto invernadero para 2050 (Net Zero), se realizó una reunión de trabajo, coordinada con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, el Comité Nacional para el Desarrollo Sustentable de la Caña de Azúcar

(Conadesuca) y con representantes de las organizaciones nacionales de abastecedores de caña de azúcar y del sector industrial.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/10/18/economia/gobierno-y-azucareros-trabajan-en-combustibles-limpios-para-aviacion-7251>

<https://www.quadratin.com.mx/economia/buscan-vincular-la-agroindustria-de-cana-de-azucar-con-la-aviacion/>

<https://laverdad.com.mx/2023/10/produciran-combustibles-sostenibles-de-aviacion-a-partir-de-cana-de-azucar-en-mexico/>

<https://hojaderutadigital.mx/se-reunen-asa-y-el-sector-de-la-agroindustria-de-la-cana-de-azucar-para-atender-temas-sobre-combustibles-sostenibles-de-aviacion/>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldeacapulco.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldelbajio.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldedurango.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldehidalgo.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldehermosillo.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldeirapuato.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldeleon.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldemorelia.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldeorizaba.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.eloccidental.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldepuebla.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldeparral.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldesanluis.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>



<https://www.elsoldesalamanca.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>
<https://www.elsoldetoluca.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>
<https://www.diariodexalapa.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>
<https://www.elsoldezacatecas.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>
<https://www.elsoldezamora.com.mx/doble-via/ecologia/cana-de-azucar-una-alternativa-para-desarrollar-combustibles-sostenibles-para-la-aviacion-10871376.html>
<https://twitter.com/MxSector/status/1714752140764385718>
<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1714781245492638047>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=878387707038827&set=a.556144725929795>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=305566108894459&set=a.132706089513796>

(B-480) Entrega Agricultura el Premio Nacional de Sanidad Animal 2023 al médico veterinario Benjamín Jara Guillén

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** otorgó el Premio Nacional de Sanidad Animal 2023 al médico veterinario zootecnista Benjamín Aurelio Jara Guillén, por su destacado trabajo por más de 50 años en diagnóstico y vigilancia epidemiológica y en la conducción de programas de control y erradicación de enfermedades exóticas, emergentes y zoonóticas. El Heraldo de México, 20

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000418nc.pdf
<https://www.hoytamaulipas.net/notas/543540/Entregan-premio-nacional-de-Sanidad-Animal-2023-al-medico-veterinario-Benjamin-Jara-Guillen.html>
<https://coneme.com.mx/2023/10/premio-nacional-de-sanidad-anim-2023/#:~:text=Coneme%20%2F%20La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20y%20Desarrollo,y%20erradicaci%C3%B3n%20de%20enfermedades%20ex%C3%B3ticas%2C%20emergentes%20y%20zoon%C3%B3ticas.>
<https://acustiknoticias.com/2023/10/entrega-agricultura-el-premio-nacional-de-sanidad-anim-2023-al-medico-veterinario-benjamin-jara-guillen/>
<https://www.voragine.com.mx/2023/10/18/entrega-agricultura-premio-nacional-de-sanidad-anim-2023-al-medico-veterinario-benjamin-jara-guillen/>
<https://reporte32mx.com/otorgan-al-medico-veterinario-benjamin-jara-guillen-premio-nacional-de-sanidad-anim-2023-por-alicia-valverde/>
<https://acustiknoticias.com/2023/10/entrega-agricultura-el-premio-nacional-de-sanidad-anim-2023-al-medico-veterinario-benjamin-jara-guillen/>
<https://www.angulo7.com.mx/2023/10/18/agricultura-entrega-el-premio-nacional-de-sanidad-anim-2023/>
<https://laverdad.com.mx/2023/10/entrega-sader-premio-nacional-de-sanidad-anim-2023-al-mvz-benjamin-jara-guillen/>
<https://hojaderutadigital.mx/entrega-agricultura-el-premio-nacional-de-sanidad-anim-2023-al-medico-veterinario-benjamin-jara-guillen/>
<https://meridiano.mx/2023/10/18/entrega-agricultura-el-premio-nacional-de-sanidad-anim/>
<https://poderdelanoticia.com/entrega-agricultura-el-premio-nacional-de-sanidad-anim-2023-al-medico-veterinario-benjamin-jara-guillen/>

<https://www.diarioveterinario.com/t/4480290/entregan-premio-nacional-sanidad-animal-2023-medico-veterinario-benjamin-jara-guillen>
<https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1714742979166867465>
<https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1714780772098338837>
<https://twitter.com/ArribaElCampo/status/1714756129555947793>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=811932500939412&set=a.745763480889648>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=878386847038913&set=a.556144725929795>
<https://www.facebook.com/photo/?fbid=305494892234914&set=a.132706089513796>

Campo padece su peor sequía de 66 años

El alto número de hectáreas siniestradas en el campo mexicano no es un factor determinante para que se eleve el costo de los alimentos a nivel nacional, reconoció Juan Cortina Gallardo, sin embargo, dijo que existen otros que sí podrían encarecer el alimento, además de señalar que el sector agroalimentario en el país sufrió de un olvido en la actual administración. De acuerdo con los datos más recientes del SIAP de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** entre enero y septiembre de este año suman un total de 502,550.14 hectáreas (ha) siniestradas en el campo mexicano. Lo anterior quiere decir que si fueron sembradas, sin embargo, por diferentes motivos, entre ellos la sequía que afecta a casi 75% del país, no germinaron por lo que se consideraron como perdidas. **El Economista**, P.p 1

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000761nc.pdf

Sequía impacta cultivos en Michoacán

La Secretaría de Desarrollo Rural y Agrario (Sedrua) de Michoacán informó que la sequía afectó 58 mil hectáreas de cultivos, principalmente de maíz y sorgo. Cuauhtémoc Ramírez Olmedo, titular de la dependencia, explicó que los municipios de la Tierra Caliente, el Bajío y la Costa fueron los más afectados, por lo que el reto para las autoridades estatales será garantizar el abastecimiento del grano para reducir el impacto en los hogares. Para disminuir el impacto de la pérdida de los cultivos de los granos, el Gobierno del estado buscará garantizar el abasto a través de las tiendas de **Diconsa**, que en Michoacán son 600, focalizadas en comunidades rurales de alto rezago social. **24 Horas**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000686nc.pdf

Prevén afectación de 35% en ingresos netos de agricultores

Los niveles de sequía que han afectado al país reducen la calidad de las cosechas en el campo de mexicano además de traer problemas económicos a regiones específicas del país, reconoció Jesús Brambila, profesor de la **Universidad Autónoma Chapingo**, El también profesor investigador titular en el Colegio de Postgraduados indicó que los productores de esos estados sufren, derivado de las hectáreas siniestradas, una caída "brutal" de los ingresos. A eso se le suma el costo elevado de los fertilizantes y energía lo que se traduce en rentabilidad baja. **El Economista**, 47

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000869nc.pdf

Beneficiará a más familias el abasto social de leche

Para facilitar la incorporación de más familias al programa de abasto social de leche que opera **LICONSA**, el alcalde Armando García Méndez prepara una jornada de afiliación en la explanada municipal el viernes 20 de octubre de las 9 de la mañana a la 1 de la tarde, Lo que se busca, por medio de esta iniciativa impulsada y coordinada con directivos de **LICONSA** es acercar el trámite a un mayor número de personas en un solo lugar, señaló la directora de Desarrollo Social, Carmen Dolores Rodríguez Ortiz. En ese sentido, se explicó que se atenderá a todas las personas interesadas en ser parte del padrón de beneficiarios de este programa social del gobierno federal, sin embargo, se precisó que se da prioridad a los grupos ubicados en situación de vulnerabilidad. **Puntual, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000443nc.pdf

Tepetzotlán reabre lecherías LICONSA

Con el fin de fortalecer la alimentación y economía familiar, la presidenta municipal de Tepetzotlán, María de los Angeles Zuppa Villegas, llevó a cabo la reapertura de lecherías, los habitantes, beneficiados, hasta hoy fueron los de las comunidades de la Cañada de Cisneros y de los Dolores, Cabe recordar, que el objetivo social de **Liconsa**, es el de contribuir al cumplimiento efectivo del derecho social a la alimentación. **Heraldo Estado de México, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001195nc.pdf

Gobierno Federal presentó 70 denuncias contra 87 personas físicas en caso Segalmex

Se sigue engrosando el expediente legal que tiene que ver con el sonado caso de corrupción de la empresa **Segalmex**, y ahora se sabe que el gobierno federal ha presentado 70 denuncias en contra de 87 personas físicas, como resultado del caso Seguridad Alimentaria Mexicana-, hay que explicar que entre los acusados se pueden encontrar funcionarios públicos, empresarios, socios y abogados de empresas involucradas, tal como lo detalló el procurador fiscal de la Federación, Félix Arturo Medina Padilla. Medina Padilla estuvo en comisiones de diputados, y ante ellos el titular de la Procuraduría Fiscal de Federación explicó que 56 de la denuncias fueron presentadas por Segalmex, **Diconsa y Liconsa**, nueve más por la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda; otra la hizo la Secretaría de la Función Pública y cuatro más fueron interpuestas por la Procuraduría Fiscal de la Federación. **Uno más uno, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000214nc.pdf

Pemex puede caer en riesgo de corrupción a través de contratos

A través de diversos comunicados, se ha informado que Petróleos Mexicanos (Pemex) tuvo un crecimiento de 338 por ciento respecto al año previo, lo que significa que se multiplicó más de cuatro veces, de acuerdo con el informe con las cifras más recientes de parte de la petrolera dirigida por Octavio Romero Oropeza, en donde se apunta que el año pasado, al hacer uso de este método, se pactaron contratos con proveedores por 146 mil 148 millones de pesos.

Con este esquema es como se ha dado el caso de corrupción de **Diconsa, Liconsa** y, la empresa productiva del Estado debe acotarse a la licitación pública en tanto su Consejo de Administración lo determine. **Unomásuno**, 8

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000184nc.pdf

Bajo Sospecha / Fideicomisos y el PJJ: al diablo con las instituciones / Bibiana Belsasso

Los trabajadores que llevan años laborando no tienen por qué sacrificar sus derechos, lo que sí es obligación del Estado es sancionar los actos de corrupción. La pregunta es ¿qué más necesitados que los mexicanos que viven en pobreza extrema y tienen hambre? Pues a ellos se les quitó la posibilidad de tener los elementos básicos por el fraude hecho en la **Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)**. Son 15 mil millones de pesos que se han reportado, aunque el secretario de la Función Pública dice que son nueve mil 500 millones de pesos. Ahí sí hay corrupción, ahí sí hay fraude y no se ha sancionado a los verdaderos responsables. Un fraude que equivale al dinero que le pretenden arrancar al PJJ. **La Razón de México**, 12

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001340nc.pdf

Historias de reportero / Del macaneo al juego sin hit / Carlos Loret de Mola

Hay algo en lo que la oposición debería copiar al Presidente: en cómo ser un buen opositor. Durante todo el tiempo que Andrés Manuel estuvo luchando contra Fox, Calderón o Peña Nieto, difícilmente les dejaba pasar una. Para ponerlo en lenguaje beisbolero, las bateaba todas. Hits, dobles, triples y varios jonrones. Los presidentes le picheaban y AMLO conectaba. En **Segalmex** se robaron 15 mil millones de pesos, dinero para dar de comer a los más pobres. El país se quedó sin medicinas. **El Universal**, 5

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001534nc.pdf

AGRICULTURA

Bedolla pone en marcha plan hídrico por sequía en Michoacán

Para combatir la sequía extrema y severa que atraviesan 111 de los 113 municipios michoacanos, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, arrancó el Plan Hídrico de Mitigación, para hacer frente a este fenómeno que ha afectado más de 59,000 hectáreas de cultivos, principalmente de maíz y sorgo. **El Economista**, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000693nc.pdf

Sequía sin precedente en Michoacán; las presas están a 46%

Michoacán padece una sequía sin precedentes, a pesar de que históricamente ha sido una entidad con riqueza acuícola. Las presas actualmente están a 46 por ciento de su capacidad, como antes del periodo de lluvias, coincidieron autoridades estatales y del sector agropecuario.

Dieron a conocer que en el ciclo agrícola de verano se perdieron 58 mil hectáreas de cultivos de temporal y sufrieron daños parciales otras 50 mil (de aproximadamente 600 mil), sobre todo de maíz, frijol y sorgo. **La Jornada, 33**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001334nc.pdf

Crean mapa para comprar cempasúchil

La Dirección General de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la Sedema creó un mapa para que la población acuda al Suelo de Conservación a comprar flor de cempasúchil y celebrar el Día de Muertos. En 2023, floricultores de cuatro Barrios de Xochimilco produjeron más de 5 millones de esta planta. **Más por más, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000336nc.pdf

Cempasúchil chino inunda los mercados del Edomex

La creciente oferta de cempasúchil, producido con semillas de importación, ha propiciado cierto bullying contra la flor de temporada de Día de Muertos, el cual debe ser contrarrestado por los productores mexiquenses. José Castillo Juárez, representante de más de 250 productores de Flor en la Montaña de Texcoco, reconoció que existen afectaciones en el mercado por la idea de que la variedad de la planta que se vende en macetas y tiene forma de bola, proviene del país asiático. En defensa de su producción, explicó que las plantas del cempasúchil son más fáciles de mover y aunque en menor grado, también tiene aroma como el cempasúchil de corte que se siembra en el campo mexicano. **La Jornada Estado de México, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000080nc.pdf

Ingenio mexicano: utilizan agua de lluvia para producir cerveza artesanal

Se trata del primer proyecto de Colectivo Axolote, una plataforma fundada en 2013 por un grupo interdisciplinario de amigos con el deseo de empoderar a los agricultores nacionales que poco o nada se benefician del enorme mercado cervecero actual. En México casi toda la cerveza artesanal es producida con ingredientes importados (malta y lúpulo) replicando estilos internacionales", aclara Valeshka Alexandra, gerente general del proyecto. Con esto se busca vincular, fortalecer y revalorizar el campo mexicano. "Si entendemos al campesino, entenderemos mejor qué procesos podemos cambiar juntos y cómo lograr mejores condiciones para que sus hijos quieran seguir en este oficio", asegura. **Más por más, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000307nc.pdf

Inauguran planta maltera que requirió 120 mdd

La compañía francesa Malteurop, parte del grupo Vivescia, inauguró su primera planta de malta en México con una inversión de 112 millones de euros (120 millones de dólares) y en la que prevén una producción anual de 120,000 toneladas. La construcción de la planta, ubicada en Meoqui, Chihuahua, inició hasta 2021, luego de que se retrasó debido a la contingencia sanitaria por el Covid-19, y se generaron alrededor de 1,000 empleos indirectos.

Esta unidad suministrará a la planta de Heineken Cuauhtémoc Moctezuma, situada a tan solo 300 metros de distancia. **El Economista, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000739nc.pdf

Vacían lago de Pátzcuaro por siembra

En los últimos 20 años ha disminuido la profundidad del lago de Pátzcuaro en 50 por ciento en y además presumiblemente hay pipas que sacan agua para los plantíos de aguacate, indicó Everardo Hernández, presidente de la Sociedad Cooperativa de Promoción y servicios Turísticos de la zona. La razón de que esto esté sucediendo, obedece a varios factores, externó el prestador de servicios, el principal es azolve, la falta de mantenimiento de las plantas tratadoras de los municipios, y por otro lado, se tiene el pleno conocimiento de que los piperos están extrayendo agua para llevar a quienes tienen plantas de aguacate. **24 Horas, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000687nc.pdf

Más de mil familias vulnerables reciben alimentación con igualdad

La presidenta municipal de Chimalhuacán, Xóchitl Flores Jiménez, presidió la entrega de un promedio de mil 400 canastas alimentarias, como parte del programa "Alimentación con Igualdad", a familias vulnerables que radican en 27 colonias del Ejido de Santa María Chimalhuacán, con el objetivo de apoyar su economía y alimentación. En el evento, realizado en la Subestación de Bomberos municipal, ubicada en Ejido de Santa María, la Alcaldesa Flores Jiménez enfatizó que la administración trabaja para lograr la interconexión y la movilidad dentro del Ejido, con la pavimentación de avenidas principales. **Puntual Edomex, 7**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000450nc.pdf

Proponen subir 24.8 pesos el salario mínimo

En entrevista, el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora, dijo que esta propuesta sería suficiente para que en 2026, el salario mínimo alcance la línea del bienestar familiar. "El objetivo es llegar a 2026 con un salario mínimo que alcance la línea del bienestar familiar, es decir, que una familia de cuatro personas donde dos personas ganen dos salarios mínimos, les alcance para la canasta alimentaria y no alimentaria". La canasta básica junto con la canasta no alimentaria (transporte, educación, salud y vivienda, etcétera) representan un costo de cuatro mil 337 pesos, con el aumento salarial que propone Coparmex se podría adquirir 1.6 veces estas canastas, según lo que considera el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). **La Prensa, 16/ El Sol de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001131nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000977nc.pdf

Prehispánica, cultiva raíces mexicanas con productos

Mercado Prehispánica es un espacio alternativo que cultiva nuestras raíces y que a partir del domingo pasado abrió sus puertas al público para ofrecer centenares de productos. En el mercado encontrarás productos libres de fertilizantes químicos, y alimentos saludables como queso de libre pastoreo, hamburguesas de carne de conejo certificada y huevo agroecológico, que además de ser más nutritivos, son producidos con prácticas amigables con el medio ambiente. Además como productos tradicionales derivados de amaranto, miel, nopal, mole y mezcales, explicó Ángel Galván Hernández. **Ovaciones, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000864nc.pdf

Liderazgo femenino en el agro: un paso importante hacia la producción sostenible / Liz Gómez

México ocupa el duodécimo lugar a nivel mundial como país productor de alimentos, teniendo a más del 55% de la población rural vinculada a las actividades primarias, por lo que abordar los desafíos del campo en nuestro país es indispensable. En el marco del Día Internacional de las Mujeres Rurales celebrado cada octubre, es importante visibilizar a la población campesina, pero, principalmente, a las mujeres que trabajan en el campo. **El Financiero, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001563nc.pdf

Observatorio constitucional / Inteligencia artificial y derecho / José Ramón González Chávez

La Inteligencia Artificial se usa en actividades normales de la vida cotidiana, como en la agricultura, la ganadería, la pesca, la industria alimentaria, el mercado, la banca, las energías limpias; la salud, y por supuesto en el ámbito militar, en la seguridad pública, etc. **Heraldo Estado de México, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001139nc.pdf

Mosaico rural / Nuestra flor de cempasúchil / Luis P. Cuanalo Araujo

Ya pasamos la segunda mitad del mes de octubre, momento para celebrar una flor muy mexicana.: él cempasúchil. Y en el corazón de la mayor zona productora de plantas de la Ciudad de México y del país, Xochimilco, autoridades federales, del gobierno capitalino y la alcaldía pusieron en marcha la Romería Flor de Cempasúchil 2023. La mayor demanda de ésta flor, después de la pandemia, se ha reflejado en un incremento de la superficie de siembra, al pasar de dos mil 198 hectáreas en 2021, a dos mil 448 hectáreas este año. **Contra Réplica, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000146nc.pdf

Corporativo / La ruta del dinero / Rogelio Varela

Sigue la lluvia de reportes y una de las emisoras con buenos números al tercer trimestre es Gruma, de Juan González Moreno, que en ese lapso logró mayor demanda de sus productos de valor agregado en EU, principalmente de su línea BetterForYou, lo que le permitió un volumen de ventas estable y un alza en ventas netas de 18 por ciento, mientras que su flujo libre o EBITDA saltó 34 por ciento. La firma fortaleció su estructura financiera al bajar su deuda en 136 millones de dólares. Gruma tiene la mayor parte de sus ingresos en moneda dura, ya que 71 por ciento de sus ventas son fuera de México... **El Heraldo de México, 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000385nc.pdf

GANADERÍA

Este año, la peor sequía en 3 décadas: ganaderos

La sequía que este año azota a Jalisco es la peor de los últimos 30 años, señaló el coordinador de la Crianza de Ganado Limousine en la entidad, José Ángel Sánchez Ochoa; advirtió que el fenómeno podría tener múltiples y severas afectaciones a la economía a nivel nacional. "Uno de los principales riesgos es el encarecimiento de granos (...) La falta de lluvia constante ha hecho que las tierras fértiles no estén produciendo y eso deriva en una escasez y, por ende, un incremento en los costos de las pasturas". Y aunque otros criadores aceptaron que hay previsiones de que podría llover aún en noviembre, no consideran que esto abone a recuperar lo perdido; "esto hará que los hatos terminen yéndose al rastro, como ocurrió o sigue ocurriendo con el precio de risa que actualmente se paga por la leche". **El Financiero, 29**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001643nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Impulsa tortilla en EU

Impulsado principalmente por ventas más rentables en el segmento de la tortilla en Estados Unidos, Grupo Maseca registró un flujo operativo (Ebitda) de 278.5 millones de dólares durante el tercer trimestre de este año. "(Estados Unidos destacó) gracias al sólido desempeño en su negocio de tortilla, al comportamiento positivo que desde el cuarto trimestre del 2022 ha mostrado el canal de 'food service' y a que el negocio de la harina de maíz mantiene un fuerte desempeño en el canal minorista", destacó la compañía en su reporte financiero. En México, el volumen de ventas de la empresa apenas subió uno por ciento, pero los ingresos tuvieron un alza de 12% para llegar a 482.6 millones de dólares. **Reforma, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001548nc.pdf

La Comisión Europea aspira a concretar este año acuerdo comercial con México

Aspiramos a completar acuerdos comerciales ambiciosos con Australia, México y Mercosur para finales de este año", declaró el vicepresidente ejecutivo de la CE Maros Sefcovic durante un debate en la Eurocámara dedicado a los preparativos de la cumbre europea de la próxima semana. Pese a que entonces los dos bloques quedaron conformes, las alertas saltaron en países como Francia principalmente, o Irlanda, sobre el riesgo que el pacto puede entrañar para su agricultura, sobre todo, y la posibilidad de que el auge agrícola y ganadero en el Mercosur amenace aún más a la Amazonia y a esos sectores europeos. **La Crónica**, 18
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000191nc.pdf

Anticipan neutralidad en resolución de disputas

Los resultados de los paneles de resolución de disputas bajo el T-MEC podrían estar sujetos a "sorpresas" debido a la neutralidad de los panelistas, estimó Orlando Pérez Gárate, exdirector general de Consultoría Jurídica de Comercio Internacional de la Secretaría de Economía y actual Senior Counsel en TMI Abogados. Actualmente, México y sus socios del T-MEC enfrentan una serie de controversias por temas laborales y de sectores como el del maíz y el energético. **El Financiero**, 11
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001471nc.pdf

Preocupa que Israel pegue a la inflación

El subgobernador del Banco de México, Omar Mejía Castelazo aseguró que el balance de riesgos para la inflación no se ha deteriorado, a pesar de que sigue sesgado al alza y que en estos momentos ha entrado a escena el conflicto geopolítico de Medio Oriente. Señaló que el principal motivo es que el banco incorporó desde hace tiempo en sus análisis los factores que afectan a la inflación, especialmente el costo al alza de los servicios. En ese sentido, señaló que los servicios se han visto afectados principalmente por los incrementos en los precios de los alimentos y los cambios en los patrones de gasto en esparcimiento de los hogares. **Ovaciones**, 24
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000936nc.pdf

INGENIOS | AZÚCAR

Código de ingresos / Precios salan el trabajo de los azucareros / Guadalupe Romero

En su consumo diario, ¿ha notado que se encarecen más los productos cuya base es el azúcar o por lo menos la tienen entre sus principales ingredientes o activos? Y no hablemos de los refrescos o dulces, incluso las botanas de las cuates no puede comer solo una; es también notoria el aumento en el etiquetado de productos que tienen que ver con la panadería y algunos básicos en la alimentación de los mexicanos como sopas y pastas, y alimentos preparados. Pues dicen los azucareros que no se explican el porqué de esta carestía.

Explican que hay suficiente producto de la caña y sus derivados, incluso sacarosa de importación, como para que exista esta especulación de precios. **Contra Réplica, 12**
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000412nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Ventas trimestrales de Gruma crecen 18 por ciento

Las ventas netas de Gruma, la productora de harina de maíz, crecieron 18% en el tercer trimestre del año, totalizando 1,693.8 millones de dólares, en comparación con el mismo periodo del 2022, apoyadas principalmente por las operaciones de su subsidiaria en Estados Unidos. Gruma abundó en su reporte publicado en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), que el volumen de ventas se mantuvo estable, al alcanzar 1.093 millones de toneladas. La fabricante de harina de maíz mencionó que las ventas netas y el EBITDA fuera de México representaron 71 y 78%, respectivamente, de sus resultados reportados en el tercer trimestre del año. **El Economista, 22 / La Jornada, 26 / 24 Horas, 16 / Excélsior, 29/ Milenio Diario, 23 / Reforma, 7 / El Heraldo de México, 24 / Reforma, 8 negocios**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000704nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001293nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000717nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001067nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001255nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001523nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000431nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001548nc.pdf

Inevitable caída en producción de granos por sequía y ausencia tecnológica en el campo

En México se espera una crisis severa en el sector rural por la sequía histórica que se vive en la actualidad y que originará una reducción importante en la producción de granos como el maíz, trigo y frijol, informó el presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC), Luis Eduardo González Cepeda. Resaltó que aunado a la sequía que se vive en nuestro país se enfrentan factores como la falta de profesionalización y la carencia de tecnología en el campo, lo que disminuirá aún más la producción de granos, lo que significa una importación cada vez mayor de alimentos, provocando una afectación económica y la inhibición de la producción nacional por falta de rentabilidad. **La Tribuna, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000258nc.pdf

Comercio de Juárez y El Paso, normal

Al cierre del segundo trimestre de 2023, el valor del Producto Interno Bruto (PIB) de preparación de alimentos y bebidas fue de 330 mil 655 millones de pesos, alcanzando los niveles previos a la crisis por coronavirus que en 2020 llevó a este sector a caer más de 95 por ciento, según cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). **Ovaciones, 24**
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000934nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Hogares, los que más desperdician comida

Se estima que 931 millones de toneladas de alimentos acabaron en los contenedores de basura en todo el mundo en 2019, según el índice de desperdicio de alimentos 2021, publicado por la Organización de las Naciones Unidas. La mayor parte de este desperdicio proviene de los hogares, con 569 millones de toneladas, es decir, 61 por ciento sobre el total alimentos desechados. **El Sol de México, 2**
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001045nc.pdf

CAMBIO CLIMATICO

El PIB pelagra ante la crisis climática, alertan expertos

De no tomar acciones contra el cambio climático, los costos acumulados durante este siglo serían equivalentes a que hoy se perdieran entre 85% y hasta 5 veces el Producto Interno Bruto de México. Bajo un escenario de inacción, advierte, el cambio climático puede reducir drásticamente la capacidad de producción agrícola. Para cultivos como maíz, caña de azúcar, sorgo, trigo, arroz y soya, implica reducciones en rendimientos entre 5% y 20% en las próximas dos décadas y de hasta 80% a finales del siglo. **Excélsior, P.p.1, 10**
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000900nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Cobran más a privados para fondear a Sedena

Los concesionarios privados que operan los aeropuertos en el País tendrán que aportar más recursos a la Tesorería de la Federación para que sean usados en fortalecer las empresas aeroportuarias que las fuerzas armadas tienen bajo su control.

En una caldeada sesión, la mayoría oficialista en la Cámara de Diputados aprobó anoche una reserva a la Ley Federal de Derechos que eleva el pago de 5 a 9% de los ingresos brutos de los concesionarios privados de aeropuertos, monto que deberá destinarse a un fideicomiso de las Fuerzas Armadas. **Reforma, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001329nc.pdf

Gobierno gasta fideicomisos eliminados en obras Insignia

En 2020 Morena y aliados en el Congreso desaparecieron 109 fideicomisos de distintos sectores, con el argumento de que con los 64,524 millones de pesos obtenidos se comprarían vacunas para el Covid-19; sin embargo, los recursos se utilizaron de manera discrecional para el Tren Maya, el ferrocarril del Istmo de Tehuantepec y programas sociales como Créditos a la Palabra y vivienda social. **El Universal, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001427nc.pdf

Ola de amenazas escalan el terror en países de Europa

Joe Biden apoyó la versión israelí de la mortal explosión en un hospital de Gaza, al afirmar que "el otro equipo" estuvo detrás del ataque. Durante una visita a Tel Aviv, el presidente estadounidense dijo estar "profundamente entristecido e indignado" por la explosión y que, "basado en lo que he visto, parece que fue hecha por el otro equipo, no por ustedes, pero hay mucha gente allá que no está segura de eso... así que tenemos que superar muchas cosas". El vago lenguaje se endureció más tarde, cuando, a preguntas de los medios, Biden señaló que su apoyo a la afirmación de los militares israelíes de que militantes en Gaza fueron responsables del ataque se basaba en "datos de mi Departamento de Defensa". **La Jornada, P 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023001115nc.pdf

PRESIDENCIA

Rechaza simulación para limpiar Río Sonora

El Presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que, de no llevarse a cabo una remediación real de la contaminación del Río Sonora, las concesiones mineras que tiene Grupo México se podrían ver afectadas. El presidente de México explicó que la empresa solicitó la instalación de una mesa de diálogo para revisar los estudios realizados por la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales y buscar soluciones a la situación de la zona. **Ovaciones, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000897nc.pdf

POLÍTICA

Pide GPPAN retomar programa de regularización de tenencia de la tierra

Los diputados francisco Brian Rojas Cano y Enrique Vargas del Villar, integrante y coordinador de la bancada del PAN en el Congreso mexiquense, respectivamente, plantearon que el gobierno estatal renueve el acuerdo por el que se establece el 'Programa de Regularización de la Tierra derivado del Juicio Sumario de Usucapión', el cual venció el 15 de septiembre pasado. La propuesta será analizada por las comisiones de Procuración y Administración de Justicia y de Desarrollo Agropecuario y Forestal del Congreso local. **Diario Amanecer, 8/ La Tribuna, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000250nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_19102023/19102023000275nc.pdf